

si paternel ! Si jamais élu de Dieu parût à tous être vraiment le lieutenant du Christ — *locum tenens Christi* — ce fut celui-là !

A la fin de sa messe, comme aussi à table, l'instant d'après, Mgr Charlebois voulut bien prendre par deux fois la parole.<sup>1</sup> Ce qu'il fut édifiant ! Habitué à parler sauvage à ses sauvages, il ne se met pas en peine de chercher des grands mots et des phrases à effet. Mais l'on sent profondément qu'il est sincère et que sa bouche, selon le mot de l'Écriture, parle de l'abondance du cœur — *ex abundantia cordis*. Aussi, fut-il écouté avec une grande attention, je devrais dire avec une vraie vénération.

Du pied de l'autel, il nous parla du pape et de Rome : du pape, le représentant le plus immédiat de Notre-Seigneur ici-bas, qu'il fait si bon d'approcher, et qui s'est montré plein de bienveillance pour l'évêque-missionnaire ; de Rome, la ville aux grands souvenirs historiques et chrétiens, qu'on ne saurait visiter sans émotion. Incidemment, Monseigneur souligna la forte leçon de foi que lui avait inspirée la vue du Colisée, ce témoin de l'héroïsme de nos premiers martyrs. " Il faut être digne de nos premiers pères, concluait-il, vivre notre foi, travailler à la répandre. " Et tout naturellement—les transitions les plus heureuses étant celles qu'on ne cherche pas — le vénéré prélat en vint à bénir Dieu de lui avoir donné la " voca-

<sup>1</sup> On servit à Monseigneur et à ses principaux assistants, dont quelques membres de sa famille, un substantiel déjeuner à la canadienne. Les dames du voisinage avaient, chacune, préparé un plat. Comment faire pour être agréable à toutes ? S'il était permis d'entrer dans des détails peut-être trop prosaïques, nous écrivions que le bon évêque s'en est tiré fort habilement en *insistant* sur ce mets national qu'est notre succulent " fricot à la boulette ", et que c'est tout au plus s'il a goûté, en outre, à une " charlotte ", d'ailleurs plus canadienne que russe, malgré son nom. De le voir si simple et si condescendant, tout le monde était ravi. Ni la dame au pâté de volaille, ni la dame à la galantine, ni aucune autre n'ont été froissées, ce qui est rare en pareille conjoncture !